

Las Brigadas de Acción Social del INTEC Cumplen un Año de Vida

Por Noris Eusebio Pol



*“Los fines del Instituto son los siguientes...
e) Infundir, como base de la formación intelectual
que el Instituto proporciona a sus miembros, la convicción
de que sus actuaciones profesionales
y sus conocimientos deben dirigirse a contribuir
al mejoramiento de la calidad de la vida de sus semejantes”.*
(Estatutos del INTEC, Artículo 3).

Un año de vida es ocasión para cuestionar, revisar, mirar atrás, producir nuevos rumbos o reforzar lo que ya tenemos.

¿Qué somos? ¿Qué buscamos? ¿Qué hemos hecho? ¿Cómo comenzó todo?

Surgen muchas interrogantes y al respondernos enriquecemos nuestro trabajo.

Empecemos por hablar del origen y del proceso que vivió el grupo.

Los inicios:

La idea de las Brigadas de Acción Social del INTEC (BASI) surge inspirada en los principios de

nuestro Instituto, en el Teatro “Proyección” y en la preocupación de sus miembros por dejar algo más que un mensaje en las poblaciones donde se presentaban.

El proyecto BASI comenzó a caminar en los últimos meses de 1982. Los primeros brigadistas llevaron a cabo un proceso de discusión, fruto del cual se decidió, primero, trabajar en un mismo lugar para no dispersar los esfuerzos y hacer un aporte de significación y segundo, que dicho lugar estuviera ubicado en el área rural por considerar que está menos atendida que la urbana. Esta zona debía estar cerca de la capital para poder mantener contactos frecuentes, presentar rasgos típicos de

comunidad rural, sin que su vida dependiese de la caña de azúcar, ya que esta condición determinaría una población diferente a la buscada.

Se llevaron a cabo varios recorridos visitando comunidades y se decidió comenzar a trabajar en el paraje Los Botados, perteneciente al Municipio de Yamasá.

El Padre Leonel Walsh, Párroco del Municipio de Yamasá, dio las primeras explicaciones que ubicaron a los brigadistas en el contexto particular de esa comunidad. Nos habló de los problemas que más sentían los pobladores, de las asociaciones y clubes que los agrupan y también señaló personas con las cuales era útil ponerse en contacto. En todo momento el Padre Walsh fue y ha sido cooperador y positivo hacia las BASI y sus propósitos.

Siguiendo sus consejos fueron visitados los representantes de Los Botados ante la Junta de Desarrollo de Yamasá, los que presentaron a los brigadistas a la gente de la comunidad y, pacientemente, ayudaron a despejar muchas de las interrogantes. Los brigadistas se presentaron entonces ante la Junta de Desarrollo de Yamasá, una organización que agrupa a los líderes de las diferentes secciones que forman parte del municipio y que se preocupa por buscar soluciones para los problemas de las poblaciones que representa.

Los estudiantes Juan Moreno, Rafael Bruno y quien esto escribe nos trasladamos a Yamasá un domingo en la noche y expusimos ante la junta nuestras motivaciones y planes. Respondimos a todas las preguntas de los asistentes sobre las posibilidades de que los grupos del INTEC ofreciésemos las seguridades indispensables para que ellos confiaran y apoyaran las acciones propuestas.

En diferentes ocasiones los brigadistas hemos vuelto a visitar al Padre Walsh y a los otros miembros de la Junta para mantenerlos informados de las actividades.

En el primer viaje que las BASI hicimos, como grupo, para presentarnos a la comunidad, fuimos acompañados por el Teatro "Proyección"; su director, el Lic. Luis S. Rodríguez, y el Lic. Otto V. Coro, Director del Departamento de Actividades Ccurriculares.

Recorrimos la población invitando a sus habitantes a asistir a la presentación de la obra teatral y conversamos con las personas que encontramos a nuestro paso.

Ese día, los actores presentaron la obra "Las dos caras del patroncito", bajo la sombra del gran árbol de javilla.

Los brigadistas: Quiénes somos y qué perseguimos

En las BASI hay estudiantes de las tres Facul-

tades del Instituto. Al principio funcionaron dirigidas por el Lic. Otto V. Coro, Director del Departamento de Actividades Ccurriculares, quien generó una dinámica de discusión, búsqueda y decisión que aún persiste en el grupo. Luego, con la formación de la Unidad de Acción Social, las Brigadas pasaron a ser conducidas por la Encargada de dicha Unidad, la Lic. Noris Eusebio Pol. Después fueron seleccionados los brigadistas más destacados como Jefes de Brigada: por Medicina, Bruno Marmolapica; por Ingeniería, Samuel Johnson de Jesús; y por Sociales, Juan Ramón Moreno. Ellos se encargan de dirigir la labor de captación de nuevos miembros para las BASI, de motivar los brigadistas al trabajo, de asignarles obligaciones y coordinar ese trabajo con la Encargada de la Unidad.

Entre los brigadistas primaba la idea de aprender, conocer, formarse, pero poco a poco esa idea fue dando paso a otra: el destino de Los Botados, sus problemas, sus deseos, sus empresas, sus luchas. Los estudiantes se van sintiendo cada vez más comprometidos.

Los propósitos desde un primer momento, eran "levantar el nivel cultural, social, económico y político de la comunidad seleccionada, lo que con nuestro entusiasmo, dinamismo y deseo de realizar un trabajo social con fundamentos y alejados de toda actitud paternalista, es decir, 'comprometidos' en la acción, podemos lograr". Lo que dicho en otras palabras significa un apoyo para que la población crezca socialmente; el desarrollo de un trabajo con fundamentos científicos, no ideológicos o especulativos; el rechazo del paternalismo que tradicionalmente ha caracterizado el trabajo llevado a cabo con las poblaciones pobres; el compromiso con una población humana por su crecimiento.

El tipo de proyecto a impulsar en cada momento será decisión de la comunidad, ya que son sus habitantes quienes sufren día a día los problemas de ella y, por lo tanto, los que deben establecer sus prioridades de crecimiento.

Teniendo esos propósitos era necesario lograr el conocimiento de la realidad específica de Los Botados, de modo tal que la acción fuera acertada y ajustada a ella.

La investigación:

Para lograr este conocimiento objetivo de la realidad de Los Botados recabamos y obtuvimos la participación del profesor Carlos Dore Cabral y de sus estudiantes de Prácticas Supervisadas, en el trimestre enero-marzo del 1983. Primero, este grupo hizo un levantamiento cartográfico del paraje. El croquis que resultó fue presentado a los miem-

bros del Consejo Pastoral de la comunidad, y luego de un proceso de revisión y corrección, fue convertido en mapa oficial por la Oficina Nacional de Estadística (ONE). (Ver Boletín "INTEC hacia el Futuro" No. 21, página 12). El siguiente paso era conocer la población para lo cual procedimos a realizar un censo, ya que los datos asentados oficialmente eran deficitarios.

Recabamos también información en las conversaciones informales con los pobladores a través de discusiones y charlas con grupos convocados para tal fin.

Para completar ese primer acercamiento a la realidad de Los Botados, el Agrónomo José Espallat tomó cinco muestras de tierra en diferentes puntos y las analizó en el laboratorio del Centro de Desarrollo Agropecuario (CENDA), de La Herradura, en Santiago de los Caballeros.

A medida que se realizaban estas investigaciones y se efectuaban visitas a la comunidad, se desarrollaba un ciclo de charlas-conversaciones dirigidas a los brigadistas para capacitarlos en el trabajo del campo. Para impartir esas charlas fueron invitadas personas que, por diferentes razones, han tenido experiencias profesionales en zonas rurales. En el orden cronológico, el ciclo se desarrolló como sigue:

- Las condiciones del mundo rural dominicano y el trabajo in situ. Noris Eusebio Pol, socióloga.
- El desarrollo comunitario rural y el caso de los Kibbutz israelitas. Luis Florentino, agrónomo.
- Experiencia de un médico dominicano en los servicios sanitarios de Nicaragua. Tabaré Hernández, médico.
- Cómo hacer un levantamiento cartográfico en una zona rural y ser aceptado por las comunidades. Samuel Johnson de Jesús, cartógrafo.
- Recomendaciones para el desarrollo de un trabajo en el campo dominicano. José Paulino, agrónomo y economista.

Con estos conocimientos y experiencias vivenciales los brigadistas iban afianzándose en sus propósitos y definiciones originales.

Estrechamiento de las relaciones con Los Botados

En una primera etapa, la actividad central de los brigadistas eran las charlas. Se ofrecían charlas en la capilla sobre los tópicos que los asistentes solicitaban.

Estas versaban, en general, sobre enfermeda-

des transmitidas por el agua, hipertensión arterial, enfermedades parasitarias, enfermedades pulmonares, beneficios de la organización para los campesinos, etc. Algunos temas debieron ser repetidos a solicitud del público.

Las charlas siempre se ofrecieron en un lenguaje sencillo, evitando todo tecnicismo, comunicando pequeñas cantidades de información (la más importante), utilizando muchos ejemplos para lograr fijar las ideas y siempre dando recomendaciones prácticas.

Se invitaba a la comunidad a asistir a las charlas, anunciándolas en dos programas de Radio ABC que salen al aire en la madrugada y en la tarde y que, de acuerdo con nuestros informantes, son muy escuchados en la comunidad.

Las charlas generaban por lo general discusiones muy dinámicas e interesantes, que culminaban en reflexiones sobre la debilidad de sus organizaciones para buscar soluciones a los problemas de la comunidad.

Pero no sólo charlas han sido ofrecidas. Por momentos, las Brigadas han sido alegres y menos formales. En este sentido, contribuyeron a la celebración del Día del Agricultor en Los Botados, presentando al Teatro "Proyección", al conjunto musical vocal "Lo'Vivero" y exhibiendo un documental fílmico sobre los kibbutz israelitas (que fue prestado por la Embajada de Israel).

La Unidad de Deportes ha contribuido también al esparcimiento de la juventud de Los Botados haciendo exhibiciones de fútbol. Esta actividad fue dirigida por el señor Jorge Rolando Bauger, Encargado de la Unidad, y por un grupo de los jugadores del equipo de fútbol del INTEC.

Evaluación crítica

Durante el trimestre julio-septiembre, el Consejo de Brigadas evaluó la situación en que se encontraba el proyecto BASI. En febrero se habían acordado unas "líneas fundamentales de trabajo", a saber:

1. Consolidación del grupo BASI (en tres vertientes: organización, capacitación y reclutamiento);
2. Estrechamiento de relaciones con Los Botados (detectando y relacionándose con los líderes principales y conociendo las organizaciones existentes); y
3. Investigación sobre la situación de Los Botados (mediante análisis documental, mapeo, censo, entrevistas y observación).

Ya en agosto, al evaluarse, los brigadistas sin-



tieron que habían avanzado bastante en el logro de estos objetivos y decidieron reformular la línea de trabajo No. 2 (ajustándola a la situación en que se encontraban) en la forma siguiente: Establecer relaciones de colaboración con las organizaciones de Los Botados.

Siguiendo la nueva pauta, dirigieron el grueso del esfuerzo a las asociaciones, clubes y ligas agrarias y provocaron varias reuniones con representantes de ellas. Esas reuniones se celebraron en la escuela de la comunidad y a ellas asistieron hasta veinte organizaciones, representando a los pobladores de diferentes parajes de la sección.

Las reuniones han sido muy fructíferas porque han permitido conocer mucho mejor los problemas de la población y las formas en que han sido enfrentados.

Esta nueva línea de esfuerzo ha puesto a las Brigadas en contacto con personas que no conocían y que son tan valiosas como los primeros contactos.

Ya en el presente trimestre están trabajando directamente con dos clubes de mujeres y uno de jóvenes.

Las mujeres de los Clubes de Madres de Los Botados y de La Cola se han propuesto desarrollar hortalizas, para lo cual ambos clubes han conseguido un pequeño pedazo de tierra donde están haciendo un semillero para luego sacar las plantitas que sembrarán en sus hortalizas particulares.

Los agrónomos Jorge Puello y Abraham González, estudiantes de Economía del INTEC y miembros de las BASI, asesoraron técnicamente a las mujeres y sirven de intermediarios entre ellas y las instituciones que manejan los recursos agrícolas.

A la par que las BASI cooperan con este proyecto específico de ambos clubes, han planificado

con ellas un programa educativo que comprende cursos de costura, bordado, pintura en tela y principios y mecanismos organizativos. Para agilizar la realización de este programa uno de los brigadistas, José René Jiménez, reparó una de las máquinas de coser propiedad del Club de Madres de Los Botados que estaba fuera de uso.

Con los jóvenes del Club Deportivo y Cultural de Reparadero se celebraron dos reuniones y entre todos prepararon un programa de trabajo conjunto.

La meta que se persigue en este trabajo de colaboración y educación es contribuir al fortalecimiento y formalización de los clubes para que en un futuro sean capaces de recibir financiamiento para proyectos más ambiciosos.

Comienza un nuevo período de capacitación

Para preparar a los brigadistas en la nueva fase del trabajo se ha iniciado una nueva etapa de capacitación que comenzó con un cursillo sobre Organización Rural, dando entrenamiento a los brigadistas que ya están trabajando y a los que van a empezar a trabajar con organizaciones específicas de Los Botados.

La primera sesión del cursillo trata los siguientes temas:

1. El movimiento campesino y la organización rural en la República Dominicana, impartido por la Lic. Noris Eusebio Pol

Luego de esta introducción se dividió a los brigadistas en tres grupos y en cada uno de ellos se trató uno de los siguientes temas:

2. Clubes culturales, dirigido por Juan Ramón Moreno y Félix Phipps;

3. Clubes o sociedades de madres o de amas de casa, dirigido por el agrónomo Félix Ogando; y

4. Asociaciones campesinas, de agricultores o productores, dirigido por el agrónomo Jorge Puello.

De esta manera, cada brigadista empezó a entrenarse en el tipo de organización de la cual es o será colaborador.

Colaboración con la escuela de Los Botados

Las Brigadas ha establecido relaciones de colaboración con la escuela de Los Botados y, en ese sentido, la Unidad de Arte del Departamento de Actividades Cocurriculares está dando unas clínicas de teatro a un grupo de estudiantes de la escuela. El Lic. Luis Salvador Rodríguez se ha reunido con un grupo de veinte estudiantes y les ha suministrado materiales educativos.

También se obtuvo, atendiendo a una solici-

tud del director de la escuela, la participación de la Lic. Milagros Maldonado, Coordinadora de los Programas Técnicos de la Facultad de Ciencias de la Salud, como disertante en una jornada de formación de los maestros de todas las escuelas de la Sección de Los Botados. La charla de la licenciada Maldonado trató sobre Relaciones Humanas y Derechos y Deberes del individuo.

Se ha discutido con el profesor Nazario Heredia, director de la escuela de Los Botados y del núcleo escolar de la Sección, otras líneas de cooperación, como, por ejemplo, la participación de la Escuela de Psicología con planes específicos de trabajo que podrán desarrollarse en trimestres próximos, cuando ya se cuente con estudiantes que hayan cursado determinadas asignaturas y luego con pasantes de dicha carrera. El Lic. Frank Amado Peña, Coordinador de Psicología de nuestro Instituto, tiene una serie de propuestas listas para el momento oportuno.

Las BASI y las Facultades

Conjuntamente a los esfuerzos que realizaron los brigadistas para establecerse en Los Botados, también se hicieron esfuerzos, al interior del INTEC, para entablar relaciones de cooperación con las Facultades y para atraer a profesores del Instituto a colaborar con el proyecto.

En ese sentido, ha habido logros importantes:

1. Con la Facultad de Ciencias Sociales:

a) El mapeo y censo de Los Botados dirigidos por el Prof. Carlos Dore Cabral, con el curso de Prácticas Supervisadas.

b) La Facultad permitió que los estudiantes de Economía, Administración y Contabilidad que están haciendo su pasantía en este trimestre realizaran como trabajo un estudio de factibilidad so-



bre la producción de sogá en Los Botados; y dejó abierta esta línea de colaboración para los trimestres venideros.

c) Se permitió que la materia Prácticas Supervisadas sea dedicada, cuando se considere necesario, a las actividades de investigación que necesita la Unidad de Acción Social para llevar a cabo sus proyectos.

2. Con la Facultad de Ingeniería:

a) Se recibió apoyo inmediato de parte de los ingenieros Gerardo Mañán, Decano de la Facultad, y Rafael Marión-Landais, Profesor y miembro de la Junta de Regentes del Instituto. Ellos pusieron en contacto con las BASI a profesores, que por la posición desempeñada, las materias impartidas o su especialidad, podían ayudar en algunos proyectos (Quilvio Cabral, Cecilio Santana y César Fernández).

b) El Ing. Quilvio-Cabral viajó varias veces a Los Botados para ver las posibilidades que presenta ese asentamiento humano y, en especial, los requerimientos para la reconstrucción del puente Hato Viejo-Los Botados que fue destruido por el huracán David. También colaboró en su condición de fotógrafo profesional. Además, se despertó en el interés por la producción artesanal de sogá de Los Botados, actividad que le apasionó.

c) Trabajo de medición del puente y vía de acceso al mismo, realizado por estudiantes de Práctica de Topografía, bajo la dirección del Lic. Cecilio Santana. Este trabajo se hizo en dos trimestres consecutivos.

d) El Ing. César Fernández se encuentra realizando el estudio de dichas mediciones, con la finalidad de elaborar el proyecto para la reconstrucción del puente.

3. Con la Facultad de Ciencias de la Salud:

a) Participación de la Dra. Jacqueline Medina en la preparación de una campaña de Salud que consistiría en visitas periódicas de estudiantes de término de Medicina a dar consultas en Los Botados. Esta actividad no pudo realizarse porque no se logró conseguir todas las medicinas necesarias.

b) Participación de la Lic. Milagros Maldonado en una jornada de los maestros de la sección.

Buscando otras colaboraciones

En busca de colaboradores, los brigadistas llegaron a Rectoría y, en agosto, el Consejo de Brigadas, acompañados por el Lic. Otto V. Coro, se reunió con el Dr. Eduardo Latorre, Rector, y la Lic. Frinette Torres de Urtecho, Vicerrectora Ejecutiva, para presentarles planes y propósitos y un balance de lo realizado.

Como resultado de esa reunión, se solicitó la

asesoría del Centro Dominicano de Organizaciones de Interés Social (CEDOIS). Se celebró una reunión con el Dr. Manuel Ortega, Secretario Ejecutivo del mismo, quien orientó en cuanto a las relaciones que se deben establecer con las demás organizaciones de interés social nacionales e internacionales y en cuanto a la forma de enfrentar los posibles problemas que la dinámica propia de los grupos puede generar en Los Botados.

También se han sostenido conversaciones informales con funcionarios y representantes de otras instituciones, tales como: Fundación para el Desarrollo Comunitario (FUDECO), Consejo Inter-institucional para la Coordinación de Programas de Viviendas (CII-VIVIENDAS), Oxfam, Servicio Alemán de Cooperación (DED), División de Saneamiento Ambiental de la Secretaría de Estado de Salud Pública y Asistencia Social, Mujeres en Desarrollo (MUDE), Club Rotario, etc.

Cada brigadista es un difusor permanente del proyecto del cual forma parte, siempre en busca de nuevos interesados para integrar a las BASIS.

Además de esta labor cotidiana de atracción y captación, han llevado a cabo o participado en

eventos especiales para este fin, como el "Encuentro de los estudiantes con las Brigadas" y la feria de promoción que preparó el Departamento de Actividades Ccurriculares para la divulgación del trabajo que desarrollan sus diferentes unidades.

En el "Encuentro de los estudiantes con las Brigadas", los mismos brigadistas contaron su historia como grupo y los planes que tienen, presentaron Los Botados en palabra y diapositivas y exhibieron mapas y fotografías alusivas a su trabajo. A este evento asistieron representantes de la Junta de Desarrollo de Yamasá y de Los Botados.

El futuro

En fin, el futuro se hace presente día tras día y cuestionar, revisar, mirar atrás es importante para mejorar y caminar seguros.

Al cabo de un año y al hacer un balance nos sentimos entusiasmados. Esperanzados en el futuro insistimos en nuestros primeros propósitos porque entendemos que al "contribuir al mejoramiento de la calidad de la vida de nuestros semejantes" logramos mejorar la calidad de la nuestra.

"LOS BOTADOS" SU REALIDAD EN CIFRAS

La sección de Los Botados, una sección dividida geopolíticamente en 29 parajes, pertenece al Municipio de Yamasá, de la recién creada Provincia de Monte Plata.

Yamasá, a pesar de estar tan cerca de la ciudad capital, punto de atracción fundamental para los que deciden migrar, aún mantiene el 93.4% de la población en su zona rural, de acuerdo a los datos arrojados por el último censo nacional de población.

Los datos sobre Yamasá, en publicaciones nacionales, fueron limitados y la escasa documentación sobre Los Botados nos decidió a censar nosotros mismos su población. Censamos 182 viviendas que albergan 1,144 habitantes. El Censo Nacional de Población, en el 1981, registró 186 viviendas ocupadas y 193 habitantes.

De acuerdo con nuestro censo el 55.2% de la población del paraje Los Botados tiene menos de 20 años y el 29.2% tiene entre 20 y 39 años. De manera que un 84.4% de su población tiene menos de 40 años. Y el promedio de edad de la población total es de 17 años. Es una comunidad muy joven, hablando en términos de población, lo cual nos inclina a poner el peso fundamental de nuestro trabajo en los jóvenes.

El promedio de hijos por familia es de cinco y el 34% de las familias reportan muerte de hijos.

La población que lee y escribe es de un 44% aproximadamente y la que sólo llegó a la primaria de un 34.5%.

Las actividades económicas fundamentales de la población censada son las siguientes: agricultor (el que posee un predio, ya sea en propiedad o en tenencia precaria), echa-días (personas que trabajan la tierra a cambio de un salario diario), comerciantes (billeteros, ríferos, vendedores ambulantes, fritureros, colmados, etc.), empleados públicos o privados (de oficinas públicas, militares, profesores, capataces de fincas, empleados del transporte, etc.), choferes y chiriperos. El salario o la ganancia, según los casos, de la población económicamente activa se midió de acuerdo con el lapso en el cual lo recibe: diario, semanal, mensual y anual. Los promedios para cada lapso son los siguientes:

Diario	RD\$ 3.00
Semanal	20.00
Mensual	125.00
Anual	500.00

Como se aprecia, son ingresos bastante bajos, y es probable que esto, unido a una baja oferta de empleo, provoque un flujo migratorio significativo. El 51% de las familias censadas tiene hijos viviendo fuera de Los Botados, principalmente en Santo Domingo y San Cristóbal.

Una cuarta parte de las familias censadas vive de una pequeña empresa agrícola y el 74% de esas detentan menos de 21 tareas. El promedio de tareas por finca en el paraje es de 10, de acuerdo con los reportes de los entrevistados.

Hay un 56% de familias que no poseen tierra y los que la poseen manejan empresas muy deficientes. El promedio de inversión por cosecha es de RD\$110.00. Sólo once campesinos reportaron haber recibido préstamos para realizar su trabajo y cinco reciben asistencia técnica.

El 42% de los campesinos dijo que no vende lo que cosecha, sino que lo usa para el consumo de la familia. Estos nos indica que los ingresos que obtienen sus familias proviene de otra actividad que no es la producción en sus fincas. Los que venden su producción lo hacen fundamentalmente a comerciantes de Los Botados, en mercados de la capital y a intermediarios.

Por otra parte, encontramos que el 82.4% de los encuestados dijeron no pertenecer a organización alguna, de manera que la población organizada no es significativa.

El credo predominante en la comunidad es el católico (un 85.2% de los entrevistados).